

Qu'est-ce qu'une recherche généalogique ?



Autrefois réservée aux familles nobles et pratiquée par une élite, la généalogie s'est particulièrement démocratisée depuis une trentaine d'années. Besoin de retour aux sources, perte d'identité, éclatement de la famille, dispersement géographique et absence de racines fortes, plaisir de mener une véritable enquête policière... les raisons sont multiples, mais on ne peut nier que la recherche généalogique est l'un des faits de société marquant de ces dernières années.

Que rechercher ?

« Faire sa généalogie » ou « faire son arbre » sont des expressions souvent employées. Mais elles englobent de multiples possibilités. Construire une généalogie n'est pas synonyme d'obligation quelconque, chacun fera ce que bon lui semble. Ainsi, plusieurs choix s'offrent à vous :

La généalogie ascendante, qui consiste en partant de soi-même, à rechercher le plus grand nombre de ses ancêtres... et ils vont rapidement devenir très nombreux, car leur nombre double à chaque génération (2 parents, 4 grands-parents, 8 arrière-grands-parents, etc.) ce qui fait plus de 500 personnes à identifier pour atteindre le début du XVIII^e siècle, relativement faisable, et 130 000 en l'an 1500... une tâche quasi-impossible.

Vous pouvez aussi choisir de faire la généalogie ascendante limitée aux porteurs de votre nom (on parle alors de généalogie agnatique) : il s'agit simplement de remonter de père en père, le plus loin possible dans le temps (NB : on parle de généalogie cognatique lorsqu'il s'agit de remonter de mère en mère).

La généalogie descendante qui consiste, à partir d'un couple d'ancêtres que vous choisirez, de rechercher tous leurs descendants... qui sont aussi vos cousins.

Elle se révèle plus difficile à établir en raison de la dispersion géographique des familles depuis un siècle.

Préparer ses recherches généalogiques



Vous êtes décidé, l'aventure vous tente ? Alors préparez d'abord le terrain. Avant toute démarche, il faut d'abord noter ce que vous savez déjà. Pour cela, commencez par quelques démarches évidentes : collectez tous les documents familiaux en votre possession : cartes d'identité, livrets de famille, actes d'état civil et papiers divers (correspondances, faire-part de naissance, mariage, décès, etc.). Ils permettent de faire un premier point.

Première enquête : c'est parti ! Où trouver ces documents ?

La première étape consiste à collecter les documents et les informations :

- Demander les actes de l'état civil
- Chercher les papiers de famille

Demander les actes de l'état civil



Vous êtes le de-cujus ou le n° de Sosa 1 (Voir le glossaire ou la page sur la numérotation).

Collecter les actes d'état civil complets (naissance, mariage...) : vous devez donc demander ces actes aux mairies où ont eu lieu ces événements : Effectuer des recherches en mairie...

Avec ces premiers éléments, vous demandez ensuite aux services de l'état civil les actes concernant vos parents (Sosa 2 et 3). En effet, sur votre acte de naissance figure la date et le lieu de naissance de vos parents. Vous trouverez sur leur acte de naissance, en mention marginale, leur date et lieu de mariage...

Attention à la loi des 75 ans. Consultez aussi la page sur l'état civil

Chercher les papiers de famille

Cherchez d'abord les livrets de famille qui n'existent que depuis les années 1870. Ce sont des mines d'informations. Cherchez aussi :

- Carte d'identité, passeports
- Livrets militaires
- Actes notariés comme les contrats de mariage
- Les correspondances, faire-part (très précieux)
- Les photographies

Sources : les papiers de famille

Comment mener cette enquête

Il n'y a qu'une solution, **interroger toute la famille** (oncles, tantes, cousins...)

Allez voir les doyens de la famille qui pourront vous renseigner en vous donnant des noms, des dates, des lieux... Ils pourront également vous raconter des histoires, des souvenirs ; vous expliquer comment on vivait autrefois. Parfois, ils vous expliqueront des situations qui vous semblaient bloquées, dévoileront même des "secrets de famille"

Le livret de famille est souvent conservé au fond d'un tiroir... Cherchez qui le possède et faites une photocopie ou numérisez-le.



Sortez les photographies qui font toujours jaillir des souvenirs. Vous trouverez des membres de votre famille inconnus pour vous. Consultez la page sur les photos de famille

Visitez les cimetières : Notez les épitaphes qui donnent souvent quelques renseignements : nom, prénom, année de naissance et décès...



Préparez votre espace de travail

Organisez-vous dès le départ de façon efficace : vous amasserez rapidement de nombreux documents, il faudra les classer pour pouvoir les retrouver facilement. L'informatique offre aujourd'hui de grandes possibilités, mais ne peut remplacer la valeur d'un acte original : vous devrez d'un côté conserver les documents papier, de l'autre vous faire assister par votre ordinateur pour gérer vos recherches.

Autant commencer tout de suite : dès que vous récupérez un élément, notez sa source, classez-le avec l'individu ou la famille dont il dépend. Scannez-le. S'il s'agit d'un nouvel ancêtre, attribuez-lui un numéro SOSA (voir Numérotation de Sosa-Stradonitz), saisissez le tout sur votre logiciel de généalogie si vous en possédez un ; sinon, faites des copies papier.

Si vous utilisez un logiciel de généalogie, prenez la précaution d'effectuer systématiquement un export GEDCOM après chaque séance de travail ; au pire, cela ne prend que quelques minutes.

Sauvegardez régulièrement vos fichiers informatiques sur CD-ROM, DVD-ROM ou tout autre support indépendant de votre ordinateur et si possible dans un autre lieu (chez un parent, dans un coffre à la banque, par stockage numérique en ligne, etc.). Il est possible de perdre des années de recherches en quelques secondes : virus informatiques, catastrophes naturelles ou humaines (incendie, dégât des eaux) sont autant de dangers pour vos précieux documents.

Et évidemment, déposez vos fichiers sur Généanet : vos fichiers Gedcom mais aussi vos photos de tombes ou photos anciennes, cartes postales, actes numérisés. Toutes vos données sont stockées sur des serveurs sécurisés, et nous faisons régulièrement des sauvegardes.